

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2017)
Heft: 94

Buchbesprechung: Che Guevara : le temps des révélations, 50 ans après [Jean Cormier]

Autor: J.-M.R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Che, mort il y a 50 ans



Exécuté en Bolivie le 9 octobre 1967, le révolutionnaire argentin est devenu une icône aussi bien pour de nombreux mouvements marxistes que pour la mode !

Que penserait Ernesto Rafael Guevara s'il voyait, aujourd'hui, son portrait sur des T-shirts un peu partout dans le monde ? Exécuté sommairement par l'armée bolivienne, aux ordres de la CIA (?), le révolutionnaire marxiste n'avait rien d'une égérie de la mode et il aurait sans doute apprécié modérément que son image soit utilisée à des fins capitalistes. Quoique. « J'ai posé, en Argentine, la question à ses frères. Ils ne sont pas choqués, si cela peut inciter les jeunes qui portent ces T-shirts à s'interroger pour savoir qui était le personnage en question », explique Jean Cormier, auteur et réalisateur français qui a écrit plusieurs ouvrages sur le rugby à XV et Che Guevara*, dont il vient enfin de finaliser sa biographie après 36 ans.

Le rapport entre l'ovalie et le révolutionnaire argentin, né en 1928 ? Curieusement, le gamin sévèrement asthmatique et plutôt malingre qu'était Ernesto Rafael Guevara pratiquait avec passion cette discipline pour laquelle il n'était pas vraiment taillé. Sans doute le combattant se révélait-il ? La maladie poursuivra d'ailleurs le futur médecin dans toute sa vie, à commencer par ses voyages de jeunesse en Amérique latine dans des conditions parfois sommaires. Déjà politiquement engagé, il forgera définitivement, à cette époque, sa haine

de l'impérialisme américain. Arrive la rencontre avec un exilé cubain, Fidel Castro. Et commence l'histoire de la libération de l'île dans des conditions parfois rocambolesques. La guérilla durera deux ans avant la prise de pouvoir, en 1959. S'ensuivirent les traditionnels (hélas) jugements et condamnations de cadres de l'ancien régime du dictateur Fulgencio Batista.

« Inciter les jeunes à s'interroger pour savoir qui était le personnage »

JEAN CORMIER, ÉCRIVAIN



ta. Devenu commandant, Guevara est aussi procureur d'un tribunal révolutionnaire qui exécute plus d'une centaine de policiers et de militaires jugés coupables de crimes de guerre. Cette époque trouble fait d'ailleurs l'objet de polémiques entre les biographes

du Che, certains historiens le jugeant responsable de la mort d'innocents.

Intransigeant

Le commandant Guevara occupera ensuite plusieurs postes importants dont celui de président de la Banque nationale, lui le marxiste aux connaissances économiques proches du néant. Surnommé « Le cerveau de Castro » par *Time* qui en même fait sa une (!), il coupe les liens avec l'Occident économique et les rattache au monde communiste. L'homme est ainsi invité un peu partout pour prononcer des discours. Mais la lune de miel avec Moscou ne va pas durer. Publiquement, il relève que « Cuba a rejeté le pouvoir espagnol, s'est débarrassé de la botte US, ce n'est pas pour accepter la domination des Soviétiques ! »

C'est le début de la fin. Pour ne pas compromettre les relations avec le Kremlin, le Che doit reprendre sa route, ailleurs en Amérique du Sud. Et la lutte avec quelques combattants cubains. Il finira par être capturé, puis tué en Bolivie dans des conditions mystérieuses, même si, pour certains comme Jean Cormier, son exécution a été ordonnée par la CIA.

Que reste-t-il du Che ? Pas grand-chose, a-t-on envie de dire, si ce n'est sa légende et quelques phrases dont la fameuse : « Soyons réalistes, exigeons l'impossible ! » J.-M.R.

*Che Guevara, le temps des révélations, 50 ans après, biographie finalisée, Editions du Rocher.

